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聯華電子股份有限公司成立於 1980 年 5 月，原先屬於整合元件製造廠(Integrated Device 

Manufacture 簡稱 IDM)，晶圓代工的業務只佔所有業務的百分之十五至二十左右。自行設計、製造

的業務約佔七成左右。但是整合元件廠在經營管理和未來發展上卻也面臨一些問題，必須從策略的

角度思考未來的發展。 

聯電一直在觀察台積電的發展，發現從 1990 到 1995 年，台積電都維持相當的成長。台積電在

1990 年的營業收入為新台幣 22 億 2 百萬元，到了 1995 年營 業收入急速擴張為 287 億 6 千 6 百萬元，

五年之內增加十倍以上。顯示晶圓代工業務的前景相當可觀。確定代工業務是可行的方向之後，增

強聯電由整合元件廠轉型為晶圓代工廠的信心。因此，聯電在 1995 年考慮轉型為純粹的代工性質，

將設計部門與製造工廠分別獨立出去。 

    當時的外在環境對聯電的轉型有利，首先是景氣看好，全球晶圓代工產能吃緊，積體電路設計

公司亟需尋覓產能，因此在天時上利於與設計公司進行談判； 第二是當時由於產能吃緊，台積電向

下單的積體電路設計公司收取保證金。台積電的要求，使得聯電找到突破的機會。 

    聯電準備找國外的積體電路設計公司進行合作，而非國外的整合元件廠為對象有其考慮因素，

第一、整合元件廠自身擁有製造工廠，是否需要向外下單還有疑問？第二、與整合元件廠談判曠日

費時，但是時機稍縱即逝，不能稍事拖延。因此積體電路設計公司成為談判的首要對象。 

    但是如何與積體電路設計公司合作也有其不同的考量。首先，如果只與一家設計公司合作，由

於生產規模不足，勢將無法填滿一座八吋廠的產能，反之，所有的設計公司合起來只成立一家公司，

規模又太大，管理非常困難。第二、不同設計公司的產品各有機密，彼此都在一個廠內生產會產生

衝突。第三、如果分別成立幾家公司合作，不同的產品分在不同的公司製造，由於不同產品受到景

氣波動的影響不一樣，不至於景氣好時，大家一起搶產能；反之，當景氣不佳時，也不至於沒有產

品可以生產，使得產能閒置。第四、分成幾家公司，可以分別進行談判，只要達到一定的規模，談

好一家就成立一家，在時間上比較快速。第五、在選擇設計公司也有一些標準，有些是以往的客戶，

同時技術先進，而且公司規模不能太小，否則無法填滿產能，達到彼此互補的需求。最後，同時找

許多專業設計公司合作，等於是將相關客戶一網打盡，避免同業在策略上模仿跟進。 

    為了與設計公司合作，先由董事長曹興誠致函美國與加拿大排名前十名的積體電路設計公司，

再由曹興誠、副董事長劉英達以及宣明智分別出馬談判。經過 三個月的密集談判，最後聯電與北美

十一家設計公司分別策略聯盟，組成聯誠、聯嘉與聯瑞三家公司，這三家公司分別設立一座八吋晶

圓廠。 

    在合作的條件方面，聯電不向設計公司收取下單保證金，各設計公司依照投資股份獲得產能保

障，未來下單交易以優惠的市場價格計算。在新成立的三家公司中，各家設計公司所投資的股份如

果還有不足，聯電則補足剩餘的股份，並取得百分之十五的技術股份。至於聯電的產品設計部門則

分別成立聯陽、聯傑、聯詠、聯發、聯笙等七家設計公司。 

    聯電有其策略轉型的思考，也有選擇盟友的準則，反之，這些專業設計公司也各有考量。一般
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而言，設計公司所要求的是：1.生產技術與進入市場的速度能夠配合。2.生產的價格具有優勢，而且

擁有足夠產能。3.對客戶的產品能夠保密。4.具有健全的財務基礎。5.經營階層具有管理能力。6.合

作是長期的關係。7.代工的角色在可見的未來不會改變，以免造成衝突。 

    對專業設計公司而言，與聯電合作可以取得一些優勢，不必自己擁有晶圓製造廠，當時投資一

座八吋廠的成本約為十億美元，使得生產成本降低，產品在價格上具有競爭優勢。其次，美國的生

產能力不一定優於聯電，到台灣生產反而具有產品及時上市的優勢。而且投資聯電設廠，公司如有

盈餘還可以按照股權比例分紅，這算是額外的收入。 

    聯盟夥伴可以自己下單，聯電也可以自己接單生產。三家公司之間如果發生衝突，由聯電出面

協調解決，以協助取代管制，將整合與獨立合而為一。透過這種合作模式，聯電認為可以發揮無限

的機構價值。 

    在合作五年之後，於 2000 年 1 月，聯電將聯電、聯誠、聯嘉、聯瑞與合泰五家公司合而為一，

聯誠以一股換聯電一股，聯嘉以一.三五股換聯電一股，聯瑞以三股換聯電一股，合泰以二股換一股

的方式合併。如果在五合一之前，設計公司不願意繼續合作，則可以將原有股份購回。五合一之後，

聯電的總資本額為新台幣一千一百億元。在合併之前，聯電在 1999 年曾與各家設計公司商談合併事

宜，獲得對方同意，才進行合併。 

 

請問答以下幾個問題： 

1. 聯電為與台積電比肩而行，決定由整合元件製造廠轉型為晶圓代工廠。請問為了轉型所採取

的主要策略是什麼？為什麼要採用這項策略？您認為有更好的選擇嗎？(40 分) 

2. 轉型策略對聯電與 IC 設計公司分別可以帶來何種優勢？(20 分) 

3. 聯電在挑選 IC 設計公司時，設定一些選擇準則，反之，IC 設計公司在選擇代工夥伴時，也有

一些考量，請問這些選擇準則是什麼？以及為何要精挑細選合作夥伴？(40 分) 
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